

POTIGUÁRA

Los potiguáras son un pueblo originario de América que habitó la costa de los actuales estados brasileños de Paraíba, Rio Grande do Norte y Ceará, cuando los pueblos portugueses y otros europeos llegaron a Brasil.

Actualmente están asentados en el estado de Paraíba, en el norte de Brasil, en los límites de los municipios de Rio Tinto, Bahía de Traição a la Patria y la marca (la Tierra Indígena Potiguára, Alligator Indígena Santo Domingo y Monte Indígena Potiguára-Mor) y Ceará, en los municipios de Crateus (Tierras Indígenas en el Monte Nebo) y Mons. Tabosa y el rape (Tierra Indígena Potigatapuia (Nuevo Mundo y Viração o Serra das Matas).

La lengua potiguára forma parte de la familia de lenguas tupí-guaraníes. Esta etnia los tiene como uno de sus grupos más notables, único capaz de resistir el complejo sistema de alianzas urdido con los comerciantes de madera, tanto británicos como franceses, además de derrotar a cuatro de cinco expediciones que los españoles lanzaron contra ellos.



ECONOMÍA

Las principales actividades económicas desarrolladas por este pueblo son la pesca, tarea que realizan en el mar, en la costa de Bahía de Traição a la Patria y en Tramataia Camurupim, y en los manglares; la agricultura de subsistencia, cultivando principalmente maíz, frijol, yuca, ñame y frutales; la cría de animales en pequeña escala como pollos, patos, cabras, vacas, mulas y caballos; la siembra de caña de azúcar para la comercialización; la cría de camarones en estanques; el trabajo asalariado en la industria del azúcar; el trabajo remunerado en la administración pública.





Por años la región basó su economía en la actividad de la empresa de tejidos Río Tinto, que daba trabajo a los aborígenes para satisfacer un mercado creciente, y que a su vez generaba un mercado de consumo para la producción agrícola y la pesca de los potiguára. Pero la caída de la empresa textil hizo que en los últimos años las actividades económicas centrales en la región pasaran a ser la explotación de la caña de azúcar, el turismo y el cultivo del camarón.

ORGANIZACIÓN POLÍTICA Y SOCIAL

Las aldeas albergan grupos familiares grandes y se sitúan cercanas unas de otras. Cada aldea tiene su jefe, que es quien se ocupa de las relaciones de la comunidad con los organismos oficiales como la Fundación Nacional del Indio, la Fundación Nacional de la Salud, la prefectura y

otras reparticiones, y de las relaciones comerciales con las centrales eléctricas, los guías turísticos, los cultivadores de camarón y otros agentes del sector, tratando además la problemática de la localidad. Por sobre los jefes locales existe un jefe general que lleva la representación del grupo en su conjunto ante organismos nacionales de justicia. Esta forma de organización deriva del formato original que tenían los potiguára y que se ha ido modificando a partir del siglo XIX. Los pueblos adquieren entidad a partir de su organización y la presencia de un líder, sin importar la cantidad de personas que los habitan. Teniendo en cuenta este criterio las aldeas potiguáras son:

Galicia , Forte , Lagoa do Mato , Cumaru , San Francisco , San Miguel Villa , Orange , Santa Rita , Tracoeira , Benedicto XVI , Smith , Borel , Acajutibiro, Jaragua , Silva de Belem , Vila Monte-Mor , cocodrilo Santo Domingo , Alligator César , Carneira , Estiba Antiguo , Great Pond , Grupiúna , Ángulo Grupiúna , Brejinho , Tramataia, Camurupim , Caieira , Brasilia Nova y Three Rivers .

La región tiene además alrededor de una docena de aldeas que no tienen otros representantes oficialmente reconocidos y están representados por el líder de la aldea más cercana, como por ejemplo: Sarrambi, Taiepe, Bemfica, Vau, Gameleira, Forestal Golondrina. Las tierras de este pueblo originario ocupan una superficie de 33,757



hectáreas distribuidas en tres áreas contiguas en los condados de la Bahía de Traición a la Patria, Río Tinto y de la marca. La Tierra Indígena Potiguára se encuentra en las tres ciudades antes mencionadas y cuenta con 21.238 hectáreas. Fue demarcada en 1983 y ratificado en 1991. La Tierra Indígena Alligator Santo Domingo cuenta con 5,032 acres en los condados de Marcos y Río Tinto, cuya aprobación fue en 1993. Por último, la Tierra Indígena Potiguára Monte-Mor, con 7487 hectáreas en el marcado y Río Tinto, se encuentra en el proceso de demarcación, debido a conflictos con los molinos de azúcar y la empresa textil de Río Tinto.

COSMOVISIÓN

La religión católica se ha impuesto desde los tiempos de la colonia. Los potiguáras han adoptado desde entonces los símbolos étnicos, históricos y territoriales que representa la antigua iglesia de Nuestra Señora de la Alegría y San Miguel, con sus oráculos y festivales anuales. En los últimos años las características tradicionales del catolicismo en la región se han modificado por la acción de los misioneros carismáticos. También las iglesias evangélicas y Testigos de Jehová están presentes en la zona desde 1960. Son unas cuantas las aldeas que disponen de templos para los servicios y es constante la actividad pastoral en ellas. La religión Umbanda tiene sus fieles seguidores, pero cargan con la acusación de practicar brujerías por lo que realizan sus cultos con discreción.

Sin embargo más allá de la evangelización los potiguára conservan el contacto con sus espíritus ancestrales, sintiendo como realidad que sus ancestros aún se encuentran en los bosques y las cuevas de la región. Los bosques, los humedales y las aguas están habitados por las entidades que los protegen.

ACTUALIDAD

Actualmente la población de esta etnia está constituida por más de 13.000 individuos, siendo la más numerosa del noreste brasileño y una de las más grandes de Brasil. Su población se distribuye en 37 localidades 29 de las cuales se consideran pueblos, además de los grupos que sientan presencia en algunas ciudades como Bahía de Traición a la Patria. Por los movimientos migratorios también hay potiguáras en Mamanguape, Joao Pessoa, Río de Janeiro y Cabedelo, Bayeux y de Santa Rita, Paraíba, y Canguaretama, Bahía de Formosa y Vila Flor.



Los espíritus habitan bosques y humedales.